
市全民终身学习
活动周落幕

! ! ! !上海昨天宣布撤销“通用少儿
英语星级考”的主办机构———市通
用外语水平等级考试办公室。这招
“撒手锏”对遏制社会上面向青少
年的考证热、竞赛热，真能起到釜
底抽薪作用吗？应试教育和学业负
担过重的沉疴，真能随着考证的取
消而药到病除吗？

更名声明留有余味
昨天中午时分，“上海发布”也

在官方微博上分别以“家长们、孩子
们，今天起再也不用考英语星级
了！”“奥数成绩将被小学和初中拒
绝”为题，再次重申了市教委的有关

禁令：“本市小学、初中等义务教育
阶段学校，在学生入学报名时一律
拒收学生所提供的奥数成绩、各类
竞赛获奖证书、各类等级考试证书，
拒收各种特制的学生个人简历等材
料。凡违反规定的，公办学校将对校
长等有关责任人员给予行政降级、
降职直至撤职处分；民办学校由所
在区县教育行政部门责令及时纠
正，拒不改正的核减该校第二年
!"#招生计划数。”
作为此次整顿首当其冲的“英

语星级考”，将来会不会以新的名
称、面目出现呢？耐人寻味的是，经
更名后新成立的“上海外国语大学
外语水平测试中心”，昨天在官网的
声明中给人留有相当的遐想余地：
“根据社会需要、市场需求，我们将

在有利于上海市民乃至全国人民外
语学习，有利于青少年素质教育的
原则下，开发、修订我们的业务项
目，以上外的专业精神树立外语学
习水平的标杆。”

业余考证初衷没错
$""%年，市教委从落实减负措

施入手，取消了原本由学生自愿参
加的中小学生英语等级考试，试图
引导家长不要为了升学的目的让孩
子拼命去考证。但没想到的是，这反
而让“星级考”占了便宜，不少一线
英语教师也反映，自从英语等级考
试取消后，通用少儿英语星级考试
的证书顿时成了“抢手货”，考试人
数几度堪比高考人数。
对此，曾经在早期担任过市通

用外语水平等级考试办公室主任的
上外教授柴明熲说，当初在设计“星
级考”时，只是想对学校英语教育起
到一个补充的作用，比如，中小学英
语考试多以书面考为主，而“星级
考”里有口试的要求，应该说出发点
是好的，也是对中小学生业余外语
学习的一个水平检测，但这张证书
怎么使用，在哪些地方可以派上用
场，这些就都不是考试主办单位所
能控制的了。

招生不应看重证书
坊间有个说法，现在学生族的

社会英语考试是“两热一冷”。热的
是“星级考”和“四六级考”，冷的是
由教育部考试中心举办的“全国英
语等级考试（&'()）”。原因很简单，

前两项考试可以作为升学和求职的
“敲门砖”，而“&'()考”虽然对高中
生开放，但由于还没有被高校招生
所认可，所以问津的高中生较少。
静安区教育学院附属学校校长

张人利说，像“英语星级考”这样的
考试，之所以受到小学生和家长的
追捧，问题还是出在初中的招生。“以
我们学校为例，由于是九年一贯制，
小学生全部免试升入初中部学习，所
以，在本校生中几乎没什么人去外面
考证书。”张校长说，如果还有学校
在招生时或明或暗地看重这些英语
证书、奥数证书，那么，没了有“星
级考”还会冒出其他等级考，甚至
换汤不换药。“其实，遏止的办法很
简单，关键是看教育行政部门是否
真的去查处。”本报记者 王蔚

通用少儿英语星级考或将被重新“开发”“修订”

星级考“改头换面”考证热高烧难退
新闻追踪

! ! ! !一条细得像根线的左冠状动脉
主干，居然存在于一个二十几岁少女
的心脏内，它就像一个“生死阀”，掌控
着病人与死亡的距离。然而幸运的
是，她在仁济医院得到了正确的诊断
和及时的治疗，从鬼门关逃过一劫。

命悬一“线”
家在无锡的姑娘小张，大学毕

业后来沪工作两年。一个多月来在
活动后会感到胸痛，突然加重的胸
痛让她不得不到医院看急诊。*$月
$*日，来到仁济医院就诊时，医生
初步诊断为心肌梗死，缺血范围非

常大，病情非常危险。
仁济医院心内科金叔宣医生

赶赴急诊会诊，仔细了解了患者的
病史。虽然之前的检查怀疑可能心
肌炎导致的心肌损伤，但是他发
现，病人在近半个月来却没有明显
的呼吸道和胃肠病感染史，也没有
其他血管炎的证据或表现。他果断
地提出要进行冠状动脉造影。

造影结果让所有人大吃一惊。
患者的左主干开口处严重狭窄至
++#，远端的血流很差，左心室活
动已经不规律并且减弱了。如果不
及时处理，患者随时会因左主干血

流阻断而猝死。如此年轻的女性患
者发生这么严重的左主干病变，在
相关的文献中也极少看到。此时的
金医生心里暗暗为先前慎重的决
定而庆幸。当初如果按常规判断病
人为病毒性心肌炎，那么在病人接
受静脉输液消炎治疗的过程中，极
有可能突然死亡。

“救人要紧”
介入治疗对于小张姑娘来说，

如果不做，百分之百地会随时突然
死亡；而做急诊介入，手术风险也
极大。心内科主任何奔教授接到报

告冒着严寒从家里火速赶来，当得
知病人因为是外来务工者没有医
保、经济有困难时，他的一句“救人
要紧”带给家属充分的信任与期待。

手术过程紧张有序：钩靠冠
脉、送入导丝，球囊预扩、植入支
架，交换导丝、对吻球囊。短短 $"

分钟，何主任与金医生动作麻利，
一气呵成。冠状动脉的“一线天”被
打开，支架完美释放。

术后，患者的胸痛明显缓解，
血流迅速稳定，顺利从心导管室转
至加护病房继续治疗。
本报记者 施捷 通讯员 谭珊

年轻姑娘左冠状动脉主干细得像根线，仁济医院医生巧施手术

! ! ! !本报讯（记者 易蓉）由教育
部科学技术委员会组织评选的
$"**年度“中国高等学校十大科技
进展”日前揭晓，沪上高校中只有
上海交通大学两项成果入围。

上海交大入选的两项成果是：
交大医学院附属瑞金医院上海血
液学研究所陈赛娟教授主持的“急

性单核细胞白血病和甲状腺功能
亢进医学基因组学研究或突破”，
以及由船舶海洋与建筑工程学院
朱继懋教授主持的“!,""米深海观
测和取样型 -./系统”。
此次入选的其他成果为：华中

农业大学的“正调控水稻种子大
小、粒重和产量的 0),基因克隆

与功能研究”，清华大学的“1112

分子机器的结构与功能”、“铁硒
基超导薄膜的研究”及“硅的低场
非均匀性巨磁电阻”，四川大学的
“新型手性催化剂和高效高选择
性的不对称催化新反应”，西安建
筑科技大学的“高固气比悬浮预
热分解理论与技术”!!"#水泥熟

料煅烧新工艺"，西北大学的“中
国澄江化石库中发现节肢动物
遗失的远祖”，以及西南大学的
“高产优质转基因棉花取得重大
突破”。

“中国高等学校十大科技进
展”的评选自 *++%年开展以来，至
今已举办 *3届。

! ! ! !每天锻炼一小时，除了枯燥的跑圈，还能畅快地
游戏！日前，闸北区向全区各中小学征集“一小时锻炼
方案”，并从中总结出“大风车”“大象拔河”“双脚抛沙
包”“旋风跑”等四个团体游戏。四人双手共同扶住一

根体操棒，绕标志筒作 )形变向跑；用海绵垫和短绳
制作成一个站立的“风车”，全队成员将其滚动……闸
北区教育局有关负责人介绍，精选的这些游戏难度不
大、安全系数较高，适合向全区各中小学推广。图为学
生们站在用软塑料做成的#履带$中%合力将其滚至终点

本报记者 陆梓华 孙中钦 摄影报道
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“中国高校十大科技进展”揭晓
沪上高校两项入围成果均出自上海交大

! ! ! ! 家事国事天下
事，有多少能引发大
学生群体的关注和热
议？日前在华东师范
大学举行的第 $, 届
大学生思想政治教育
工作理论研讨会，将
主题确定为“如何引
领网络时代大学生思
想，尤其是在社会突
发事件、自然灾害等
特别时刻”。
据华东师大的一

项问卷调查显示，互
联网成为大学生知晓
社会突发事件、了解
社会动态的主要途径
之一，其中各大门户
网站、人人网、微博排
列前三。大学生对于
互联网传播的社会突
发事件了解度非常
高，“4·$! 动车追尾
事 故 ” 知 晓 度 达
%+5!#，“我爸是李刚
事件”达 %!5+#。

在研讨会上，一
个在高校里新冒出的
称谓———“网络学生
骨干”，被不少与会者

反复提及。所谓的“网络学生骨干”，
既不是由同学选举产生，也不是由
辅导员任命，更不是现实生活中实
体班级的学生干部，而是学校或者
班级中在网络上具有一定知名度、
号召力的“意见领袖”。“网络学生骨
干”通过发帖、讨论等形式，把信息
传递给大学生网民，不仅可以削弱
大学生网民的抵触情绪，而且创新
了网络信息沟通方式。与会专家表
示，应当让“网络学生骨干”积极参
与到校园的热点问题讨论中来，借
助他们的影响力，引导校园网络舆
论向积极方向发展。

本报记者 王蔚
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! ! ! !本报讯（记者 王蔚）以“为了
每一位市民的终身学习和发展”为
主题的上海市第七届全民终身学
习活动周，今天降下帷幕，本届活
动周在 *4个区县全面展开，吸引
了全市 *""多万人次参与。
根据市民的新需求，本届活动周

增设了十多项由社区居民共同参与
的竞赛活动。此外，上海开放大学举
办的“终身学习与学分银行建设”国
际研讨会等一系列高质量的学术会
议，也成为活动周里的亮点项目。

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）从现
在起，上海地铁 +号线上各个站
点，会出现一批身穿红色马甲的
大学生志愿者，每天为乘客提供
问询、售票等服务，这些学生均来
自上海工程技术大学轨道交通学
院。工程大与上海地铁第一运营
有限公司合作，宣布正式启动“+

号线大学生自管线”。
两年前，上海地铁首个“大学

生地铁自管站”在 +号线松江大学
城正式成立。工程大轨道交通学院
的学生从大一开始，就进入“自管
站”为乘客服务，将地铁志愿服务
与专业实习相结合。据悉，+号线
大学生地铁自管线是松江大学城
大学生地铁自管站的延伸，在这
里，工程大轨道学院的“准地铁人”
将在大一、大二、大三期间连续开
展服务工作，这些学生一毕业后就
能马上成为合格的地铁员工。

9号线成首条
“大学生自管线”
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